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Ich heiße Hans-Jürgen Petrauschke. 

Mein Beruf ist: 

Landrat im Rhein-Kreis Neuss. 

Das bedeutet: 

Ich arbeite für die Menschen vom Rhein-Kreis Neuss. 

Damit sich die Menschen im Rhein-Kreis Neuss wohlfühlen. 

 

Im Rhein-Kreis Neuss wohnen viele Menschen.  

Insgesamt sind es 450.000 Menschen.  

Zum Rhein-Kreis Neuss gehören acht Städte und Gemeinden.  

 

Jede Stadt hat eine eigene Stadt-Verwaltung.  

Und jede Gemeinde hat eine eigene Gemeinde-Verwaltung.  

Außerdem gibt es die Kreis-Verwaltung.  

Jede Verwaltung hat verschiedene Aufgaben. 

 

In der Kreis-Verwaltung gibt es viele Ämter.  

Zum Beispiel: 

Das Straßen-Verkehrs-Amt. 

Und das Gesundheits-Amt. 

Und das Amt für Schulen und Kultur.  

 

In diesem Heft wird erklärt, was Kultur ist.  

Die Kultur-Einrichtungen vom Rhein-Kreis Neuss werden beschrieben.  

Alle Menschen können die Kultur-Angebote nutzen. 
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In diesem Heft werden die Kultur-Angebote vorgestellt.  

Lesen Sie das Heft. 

Dann wissen Sie: 

Das kann ich im Rhein-Kreis Neuss erleben.  

 

Das Heft ist in Leichter Sprache geschrieben. 

Leichte Sprache ist besonders gut zu verstehen. 

So können sich viele Menschen gut informieren.   

 

Möchten Sie ein Museum oder das Archiv besuchen? 

Wir bieten Ihnen Hilfe in leicht verständlicher Sprache an.  

Schreiben Sie bitte eine Email.  

Oder rufen Sie an. 

Dann bekommen Sie eine Führung in leicht verständlicher Sprache. 

 

Ich wünsche Ihnen viel Freude an der Kultur im Rhein-Kreis Neuss.  

Wir freuen uns auf Sie. 

 

Ihr 

 

 

Hans-Jürgen Petrauschke 
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Info-Heft über Kultur  

im Rhein-Kreis Neuss 
 

Im Rhein-Kreis Neuss gibt es viel Kultur.  

Was ist Kultur? 

 

Das Wort Kultur hat verschiedene Bedeutungen.  

 

Kultur ist alles was Menschen gemacht haben. 

Zum Beispiel: 

Die Dinge die Menschen gebaut haben. 

• Eine Burg. 

• Ein Haus. 

• Eine Brücke. 

• Oder auch einen Garten. 

• Und noch viel mehr. 

 

Kultur ist auch wie Menschen leben.  

Zum Beispiel: 

• Wie die Menschen früher gelebt haben. 

Und wie die Menschen heute leben. 

• Welche Musik die Menschen hören. 

• Welche Sprache die Menschen sprechen. 

• Welche Regeln es für die Menschen gibt. 

• Und was für die Menschen wichtig ist. 
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Diese Sachen gehören alle zur Kultur: 

• Museum 

• Kunst 

• Theater 

• Musik 

• Kirchen 

• Und noch viel mehr. 

 
 
 
Im Rhein-Kreis Neuss können Sie 

Kultur erleben. 

 

Im Info-Heft lesen Sie, wo Sie sich die Kultur von 

dem Rhein-Kreis Neuss ansehen können. 
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Die Musik-Schule  

im Rhein-Kreis Neuss 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Die Musik-Schule gibt es schon viele Jahre. 

Seit dem Jahr 1966. 

Hier können Kinder, Jugendliche und Erwachsene 

viel über Musik lernen. 

Zum Beispiel: 

Ein Musik-Instrument spielen lernen.  

Oder besonders gut singen lernen. 

 

Es gibt auch Eltern-Kind-Gruppen.  

Hier können Eltern mit ihren Kindern zusammen 

Musik machen. 

 

In der Musik-Schule sollen alle Spaß an 

der Musik haben. 

Es gibt Angebote für Anfänger.  

Und es gibt Angebote für Fortgeschrittene. 

Außerdem gibt es besondere Angebote für 

besonders gute Musiker. 
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Die Musik-Schule macht viele Musik-Konzerte. 

Bei den Musik-Konzerten können alle zeigen  

was sie in der Musik-Schule gelernt haben. 

 

Die Musik-Schule Rhein-Kreis Neuss arbeitet 

mit anderen Schulen zusammen. 

 

Das ist der Musik-Schule besonders wichtig: 

• Die Arbeit mit Kindern und Jugendlichen. 

• Die Arbeit mit Musik-Gruppen. 

 

Die Musik-Gruppen von der Musik-Schule 

machen ganz unterschiedliche Musik: 

• Kammer-Musik 

• Rock-Musik 

• Big Bands-Musik 

• Streich-Musik 

• Blas-Musik 

 

Die Musik-Schule hat auch ein Sinfonie 

Orchester. 

 

Sie kennen diese Musik nicht? 

Dann kommen Sie doch bei einem der 

nächsten Musik-Konzerte vorbei. 
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Leitung von der Musik-Schule Rhein-Kreis Neuss: 

Ruth Braun-Sauerwein 

 

Das ist die Adresse: 

Auf der Schanze 5 

41515 Grevenbroich 

 

Das ist die Telefon-Nummer: 

02 18 16 01 40 56 

Das ist die Fax-Nummer: 

021 81 60 18 40 56 

 

Das ist die Email-Adresse:  

musikschule@rhein-kreis-neuss.de 
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Foto: Musik-Schule Rhein-Kreis Neuss 

 
 
 
 

 
Foto: Kreis-Kultur-Zentrum in Sinsteden, ©Werner Hannappel 
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     Foto: Thorsten Koch 

 
 

Das Kreis-Kultur-Zentrum 

in Sinsteden 
 

 

 

 

  

 

 

 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Im Kultur-Zentrum in Sinsteden können Sie viele 

Sachen entdecken. 

 

Zum Beispiel Kunst-Werke von Ulrich Rückriem. 

Ulrich Rückriem ist Bild-Hauer. 

Er macht Kunst-Werke aus Stein. 

 

Im Kultur-Zentrum in Sinsteden erfährt man auch 

viel über die Arbeit von einem Bauernhof. 

 

Zum Beispiel: 

Über das Pflanzen von Zucker-Rüben. 

Und von Getreide.  

Zum Beispiel:  

Korn 

 

In einer Ausstellung kann man sich 

etwas anschauen. 
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Zum Beispiel: 

Alte Arbeits-Geräte vom Bauernhof.  

Es gibt noch mehr Ausstellungen. 

Immer wieder verschiedene. 

 
Das können Sie auch im Kultur-Zentrum 

Sinsteden anschauen: 

Eine Sammlung zum Leben von besonderen 

Pferden.  

Die Pferde heißen: Kaltblut 

• Und eine Sammlung von Sachen aus 

der Römer-Zeit. 

 

In der Nähe vom Kultur-Zentrum ist auch: 

Ein Geflügel-Hof. 

Hier einige Beispiele für Geflügel:  

Gänsen, Enten, Tauben und Hühner  

Der Geflügel-Hof hat besondere Tiere. 

Im Geflügel-Hof erfahren Sie viel Interessantes 

über die Tiere. 

 
Für Schulen und für Kinder-Gärten hat das  

Kultur-Zentrum Sinsteden besonders gute Ideen.. 

Die Kinder können viele Sachen lernen. 

 

Sie können im Kultur-Zentrum auch essen 

und trinken. 

 

Besuchen Sie das Café Stüffje, hier gibt es 

selbstgebackenen Kuchen.  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   Foto: Christoph Esser 

Foto: Wissenschaftl. Geflügelhof 
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Leitung vom Kultur-Zentrum Sinsteden: 

Dr. Kathrin Wappenschmidt 

 

Das ist die Adresse: 

Grevenbroicher Straße 29 

41569 Rommerskirchen 

 

Das ist die Telefon-Nummer: 

021 83 70 45 

Das ist die Fax-Nummer: 

021 83 44 02 04 

 

Das ist die Email-Adresse: 

kulturzentrumsinsteden@rhein-kreis-neuss.de 

  

 

 

 

 

 

Seite 12



 

 

 

 

 

 

 
Foto: Kultur-Zentrum Zons 

 

 

 

 

 
Foto: Kreis-Medien-Zentrum  
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Das Kreis-Medien-Zentrum 
 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Das Kreis-Medien-Zentrum nennt 

man auch: Haus des Lernens 

 

Im Kreis-Medien-Zentrum kann man viel lernen. 

Beim Lernen helfen viele Info-

Materialien. Man sagt dazu auch: 

Medien. 

Medien sind zum Beispiel: 

• Fotos 

• Videos 

• Filme 

• Und noch mehr. 

 

Das Kreis-Medien-Zentrum hat eine große 

Sammlung. 

Im Kreis-Medien-Zentrum gibt es viele Angebote. 

Zum Beispiel:  

Für Schulen. 

Und für Kindergärten. 
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Die Angebote vom Kreis-Medien-Zentrum sind 

für alle Leute. 

 

Jeder der Hilfe mit Medien braucht, kann im 

Medien-Zentrum fragen. 

 

Diese Angebote gibt es im Medien-Zentrum: 

• Man kann sich etwas ausleihen. 

• Es gibt eine Video-Werkstatt. 

• Es gibt ein Hör-Funk-Studio. 

Wie beim Radio. 

• Es gibt eine Lern-Werkstatt. 

• Es gibt eine Medien-Beratung. 

• Es gibt eine Bewegungs-Werkstatt. 

• Und noch mehr. 

 

Im Kreis-Medien-Zentrum ist auch eine 

Geschäfts-Stelle. 

Die Geschäfts-Stelle von dem Netzwerk „s.i.n.us.“. 

„s.i.n.us.“ ist eine Abkürzung und 

bedeutet: Sicher im Netz unterwegs. 
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Leitung vom Kreis-Medien-Zentrum: 

Manfred Heling 

 

Das ist die Adresse:  

Bahnhofstrasse 14 

41472 Neuss 

 

Das ist die Telefon-Nummer:  

021 31 66 19 16 11 

Das ist die Fax-Nummer: 

021 31 66 19 16 99 

 

Das ist die Email-Adresse: 

medienzentrum@rhein-kreis-

neuss.de 

 
 
 
 
 
 
 

  

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Seite 16



 
 
 
 
 
 
 

 
  Foto: Archiv vom Rhein-Kreis Neuss, Vortrag im Gewölbekeller 
 
 
 
 
 
 
 

 
 Foto: Kreis-Museum in Zons 
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Das Kreis-Museum in Zons 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Im Kreis-Museum Zons sehen Sie Kunst. Von 

heute und von früher. 

 

Das können Sie in den Ausstellungen sehen: 

• Die größte Jugendstil-Zinn-Sammlung von 

ganz Europa 

• Eine große Sammlung von Wand-Teppichen 

• Zeichnungen 

• Perl-Bilder 

• Kunst-Werke von Professor Helmut Hahn 

Es gibt immer wieder neue Ausstellungen. 

 

Rund um das Haus vom Kreis-Museum ist ein 

schöner Park. 

Dr. Bernhard Korte hat den Park angelegt. 

 

Im Park sind ruhige Plätze. 

Hier kann man sitzen und sich ausruhen. 
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Im Kreis-Museum Zons gibt es immer Programm. 

Zum Beispiel: 

• Ostereier-Markt 

• Advents-Markt 

• Dreh-Orgel-Fest 

• Und noch mehr. 

 

 

Leitung vom Kreis-Museum Zons: 

Anna Karina Hahn 

 

Das ist die Adresse:  

Schloßstrasse 1 

41541 Dormagen 

 

Das ist die Telefon-Nummer: 

021 33 53 02 0 

Das ist die Fax-Nummer: 

021 33 53 02 292 

 

Das ist die Email-Adresse: 

kreismuseum-zons@rhein-kreis-neuss.de 
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Internationales Mund-Art-Archiv 

„Ludwig Soumagne“ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

In Deutschland sprechen die Menschen Deutsch.  

In den Teilen von Deutschland werden 

verschiedene Arten der Deutschen Sprache 

gesprochen. 

 

Zum Beispiel: 

• In Ostfriesland wird Friesisch gesprochen. 

• In Bayern wird Bairisch gesprochen. 

• In Köln wird Kölsch gesprochen. 

 

Diese besondere Art deutsch zu sprechen nennt man: 

Mund-Art 

 

Im Kultur-Zentrum Zons ist ein Mund-Art-Archiv. 

Ein Archiv ist eine Sammlung. 
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Im Mund-Art-Archiv werden Texte in Mund-Art 

gesammelt. 

Zum Beispiel von diesen Ländern: 

• Von Österreich. 

• Von der Schweiz. 

 

In diesen Ländern wird auch deutsch gesprochen. 

 

Das Archiv in Zons nennt sich: 

Internationales Mund-Art-Archiv 

Die Abkürzung für das Archiv ist: IMA 

 

Das Mund-Art-Archiv ist die Geschäfts-Stelle.  

Vom Verein zur Pflege der Mund-Art im  

Rhein-Kreis Neuss. 

Das bedeutet: 

Mund-Art soll nicht vergessen werden. 

 

Das Archiv sammelt Texte die in Mund-Art 

geschrieben sind. 

Die Mitarbeiter sammeln Texte von überall 

in Deutschland. 

Und von anderen Ländern. 

Das ist etwas ganz besonderes. 

 

Das Mund-Art-Archiv hat noch einen anderen 

Namen: 

Ludwig Soumagne 
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Das ist Ludwig Soumagne: 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

Ludwig Soumagne war ein berühmter  

Mund-Art-Dichter. 
 

Der Name vom Mund-Art-Archiv soll an ihn 

erinnern. 

 

Im Mund-Art-Archiv gibt es verschiedene 

Veranstaltungen. 

 

Alle Veranstaltungen haben mit Texten 

in Mund-Art zu tun. 

Einmal im Jahr sind die Zonser Hörspiel-Tage. 

 

Die Mitarbeiter vom Mund-Art-Archiv kümmern 

sich um noch mehr Veranstaltungen: 

• Einen Hörspiel-Preis 

• Einen Schauspieler-Preis 

• Den Friedestrom-Preis 

• Die Franz-Peter Kürten Auszeichnung 
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Leitung vom Mund-Art-Archiv: 

Achim Thyssen 

 

Das ist die Adresse:  

Schloßstrasse 1 

41541 Dormagen 

 

Das ist die Telefon-Nummer:  

021 81 60 14 11 5 

Das ist die Fax-Nummer: 

021 81 60 14 13 0 

 

Das ist die Email-Adresse: 

achim.thyssen@rhein-kreis-neuss.de 
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Archiv vom Rhein-Kreis Neuss 
 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Im Archiv vom Rhein-Kreis Neuss werden 

Unterlagen gesammelt. 

Die Unterlagen sind vom Rhein-Kreis Neuss. 

Und von der Stadt Dormagen. 

Und von der Gemeinde Rommerskirchen.  

 

Diese Unterlagen nden Sie im Archiv 

vom Rhein-Kreis Neuss: 

• Texte 

• Dokumente 

• Urkunden 

• Bilder 

• Akten 

• Pläne 

• Zeichnungen 

 

Einige Texte sind sehr alt. 

Sie kommen aus einer Zeit, als die Städte in 

Neuss noch andere Namen hatten. 
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Sie können Texte zu verschiedenen Themen 

raussuchen. 

Zum Beispiel: 

• Aus sehr alten Zeitungen. 

• Aus alten Büchern. 

 

So können Sie erfahren: 

Was die Menschen früher in Neuss erlebt 

haben. 

 

Möchten Sie alte Texte ansehen? 

Suchen Sie vielleicht nach einem 

besonderen Text? 

Dann kommen Sie im Archiv vorbei. 

Hier darf jeder die Texte ansehen. 

Egal aus welchem Grund Sie das möchten. 

 

Das Archiv hat verschiedene 

Angebote. Das kann man im Archiv 

machen: 

• Bei einer Führung alles ansehen. 

• Einen Vortrag anhören. 

• Eine Ausstellung ansehen. 

  

Das Archiv ist die Geschäfts-Stelle 

vom Kreis-Heimat-Bund Neuss e.V. 

 

Das Archiv vom Rhein-Kreis Neuss hat 

ein besonderes Programm für Schüler. 
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Leitung vom Archiv vom Rhein-Kreis Neuss: 

Dr. Stephen Schröder 

 

Das ist die Adresse:  
Schloßstrasse 1 

41541 Dormagen 

 

Das ist die Telefon-Nummer:  
021 33 53 02 10 

Das ist die Fax-Nummer: 

021 33 53 02 29 1 

 

Das ist die Email-Adresse: 

kreisarchiv@rhein-kreis-neuss.de 
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 Foto: Archiv vom Rhein-Kreis Neuss, Führung 

 
 

 
       Foto: Archiv vom Rhein-Kreis Neuss 
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Newsletter 

„Rhein-Kreis Neuss: Kultur“ 
 

Rund-Schreiben „Rhein-Kreis Neuss: Kultur“  

 

Newsletter ist ein englisches Wort. 

Das spricht man so: 

Nius-lät-ter 

 

Newsletter heißt in deutsch: Rund-Schreiben 

Das Rund-Schreiben kommt mit dem Computer. 

Viele Menschen bekommen dieselbe Nachricht. 

 

Im Rhein-Kreis Neuss kann man viel erleben: 

• Konzerte 

• Theater-Abende 

• Kunst-Ausstellungen 

• Arbeits-Gruppen 

• Und noch viel mehr. 

 

Sie möchten über das Neueste im Rhein-Kreis 

Neuss Bescheid wissen? 

Sie interessieren sich für Termine im Bereich 

Kultur? 

 

Über 700 Menschen haben sich schon angemeldet. 

Das sind sehr viele Menschen. 

Das Rund-Schreiben gibt es seit dem Jahr 2013. 

Das Rund-Schreiben kommt 4 Mal im Jahr. 

Sie haben dann eine Nachricht auf Ihrem 

Computer.  
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Dann lesen Sie: 

• Über die neuen Ausstellungen 

im Kreis-Museum Zons. 

• Über die neuen Ausstellungen im  

Kreis-Kultur-Zentrum Sinsteden. 

• Über die Angebote vom Archiv im 

Rhein-Kreis Neuss. 

• Über besondere Angebote für Kinder, 

die „Tipps für Kids“ 

 
Kids spricht man so: kitz 

Das Wort Kids bedeutet: Kinder 

 

Das Rund-Schreiben vom Bereich Kultur kostet 

nichts. 

 

So können Sie sich beim Newsletter 

anmelden:  

Schicken Sie uns eine Email. 

 

Das ist die Adresse:  

kultur@rhein-kreis-neuss.de 

 

Schreiben Sie in die Betre -Zeile: 

„Newsletter“ 
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Ansprechpartnerin ist: 

Marion Kaiser vom Rhein-Kreis Neuss 

 

Hier arbeitet Frau Kaiser: 

Amt für Schulen und Kultur 

Oberstrasse 91 

41460 Neuss 

 

Das ist die Telefon-Nummer:  

021 31 92 84 03 8 

Das ist die Fax-Nummer: 

021 31 92 84 09 9 

 

Das ist die Email Adresse von Frau Kaiser: 

marion.kaiser@rhein-kreis-neuss.de 

 
 

 
  

Seite 30





  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Das Info-Blatt ist vom: 

Rhein-Kreis Neuss- Der Landrat 

Amt für Schulen und Kultur 

Oberstrasse 91 

41460 Neuss 

 

Der Text wurde übersetzt vom Büro für 

Leichte Sprache Lebenshilfe Rhein-Kreis Neuss e.V. 

 

Der Text wurde geprüft von der Prüfergruppe vom 

Büro für Leichte Sprache Lebenshilfe Rhein-Kreis 

Neuss e.V.  

 

Die Bilder sind vom Rhein-Kreis Neuss.  

 

Die Bilder sind von Stefan Albers.  

©Lebenshilfe für Menschen mit geistiger 

Behinderung Bremen e.V., 

Illustrator Stefan Albers, Atelier Fleetinsel, 2015 

 

Andere Bilder sind von Reinhild Kassing. 


